



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, viernes 21 de Octubre de 1938

III Época - Año VII - Núm. 675

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

«Los jóvenes tienen que ser los primeros en la acción; pero no guías doctrinarios ni escolta de caudillo» (Lamoneda)

Retintín

EL SOL HA DIMITIDO

Por CRUZ SALIDO

Las cuatro de la tarde de este reloj revolucionario que ha sido indispensable establecer son las tres de la hora solar. A las tres de la tarde Barcelona ofrece el delirio luminoso de su resplandor. Los poetas se emborrachan de luz, y si Virgilio pudiera volver a otear el Mediterráneo, elegiría esta hora para dar al aire la melodía de sus bucólicas, con el ritmo claro de aquella su poesía tostada por el sol. Sorolla, asomado al mar esponjado de claridades radiantes, pintaba con la transparencia cálida de estas tardes invernales, y su paleta hubiera seducido a Copérnico, que hubiera creído ver en ella el centro de un nuevo sistema solar. Pero pintar un cuadro genial no es lo mismo que vender calcetines. Rusiñol hacia de fuego las flores de los jardines en los templados otoños catalanes, más el precedente no sirve para que a esa misma hora sea posible discutir con un dependiente mercantil la calidad de un chaleco de punto en un almacén de confecciones. Y es que ni Vidiella es Rusiñol, ni Comorera es Sorolla. Los dos consejeros de la Generalidad, herméticamente a gazapados tras sus gafas, miran al sol con ademán irritado y se defienden de él con la muralla de sus cristales, que tienen un aire insolente para la luz. A las tres de la tarde Comorera y Vidiella si enten las tinieblas en la retina y se han soliviantado con el terrible drama de que un dependiente de bazar tenga que buscar unas camisas para ofrecerlas a cualquier cliente. La aguda sensibilidad de estos dos hombres públicos ha quedado impresionada y herida ante tal desventura, y he aquí cómo, sobre el sol delirante de la Barcelona invernal, Comorera y Vidiella cuelgan sus gafas, y de aquí en adelante Febo ha sido dictaminado de miopía, tal vez de estrabismo y oficialmente declarado sólo apto para servicios auxiliares.

No podemos negar que lo que más enamora en política es la audacia. Un político que sepa dar grandeza a su obra ganará siempre nuestra predilección. Entre un eminente hombre público que se ocupe del alcantarillado o del tráfico tranviario y otro que se encarre orgulosamente con el sol y lo meta en cintura, señalándole con exactitud su jornada de trabajo y prohibiéndole alumbrar más allá de las tres de la tarde, nuestras simpatías están con este último y nos satisface mucho ofrendarle nuestra reverencia. A las tres de la tarde, hora solar, Vidiella y Comorera, según el decreto inserto en el «Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya»—por el que se resuelve, de hecho, que a esa hora Barcelona está a oscuras—, el sol deberá presentar su dimisión y colocarse en las orejas los poderosos gafas de los citados consejeros de la Generalidad, con cuya impedimenta quedará vendado y ciego. El hecho de que hoy, por ejemplo, la noche no haya comenzado a las tres de la tarde, no puede interpretarse como una negativa del Sol a acatar la orden de Comorera y de Vidiella. El «Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya» tardará un poco en llegar hasta allí. ¡Está tan lejos el sol...! Para cuando llegue hasta el Sol el «Diari Oficial de Catalunya» habrán resuelto Comorera y Vidiella este inquietante enigma de la organización del trabajo en Barcelona. Y si ahora el Sol, contrariamente a los designios apuntados en el decreto que esta mañana insertaba la «Hoja Oficial», abre los ojos, no es otra cosa sino por espanto.

En el país de la Kultura

En Alemania son detenidos hasta los que cantan música de Beethoven

Berlin — En Neukoellen, barrio obrero de Berlín, los antiguos miembros de un orfeón proletario, organizaron un concierto, cantando entre otras obras, el coro de prisioneros de la ópera «Fidelio» de Beethoven: «Que dulce es respirar, este aire que vivifica. Aquí renace la vida, allí es la tumba. Silencio o hablad más bajo que allí arriba hay ojos fijos en nosotros».

Más de dos mil personas que oyeron este canto pidieron su repetición de manera insistente. Intervino la Policía y la sociedad coral ha sido disuelta, por celebrar «manifestaciones ilegales». Fueron detenidos bastantes socialistas entre ellos el antiguo diputado del Reichstag Franz Kuenzler, sin que la Gestapo tuviera en cuenta la calidad de los detenidos

Habla el secretario de nuestro Partido

Lecciones de un magnífico discurso

Ante la imposibilidad—dado el corto espacio de que disponemos—de reproducir íntegro el magnífico discurso pronunciado recientemente por el Secretario General del Partido Socialista, camarada Ramón Lamoneda, en el Teatro Chueca de Madrid, publicamos a continuación los párrafos más destacados y que constituyen la antología del soberbio parlamento:

«Desgraciadas las colectividades a las que se les extravía el paso con deliberaciones y pierden en la acción las batallas fundamentales».

«Cuando la gente vuelve la vista a un Partido, es porque ha acertado».

«Se nos ha reprochado no haber hecho labor de Partido. Si se hubiera hecho, el Partido estaría más grueso, pero la guerra estaría más flaca».

«Nuestro Partido no entiende que estamos haciendo la revolución social; lo que se ventila en España es el vencimiento de una subversión criminal».

«No estamos ante un Gobierno socialista, aunque lo presida un socialista; estamos ante un Gobierno de Frente Popular».

«Los trece puntos del Gobierno empiezan por el primero y el primero es asegurar la independencia de España».

«Nuestro Partido sabe encontrar en cada momento el hombre necesario, y no se gasta, sino que se hace; no se debilita, sino que se fortalece».

«Resistencia y autoridad son iguales a victoria».

«Hay que procurar que no perdamos con el motor y el arado lo que hayamos ganado con el cañón y el fusil».

«La división entre socialistas y comunistas la esperan impacientes los capituladores, porque saben que con la desunión entre marxistas se pasa a situaciones dramáticas como las de Austria y Alemania».

«Que no pase con la unidad lo que a los pacifistas con la paz: que en su afán de tutelarla la están descuartizando».

«El escepticismo no es ideal de vida ni de juventud».

«Cuando las Internacionales han vacilado, en momentos terribles para la vida del pueblo español, los voluntarios internacionales han muerto aquí».

«No nos explicamos cómo Europa va al vasallaje cuando el fascismo no es una mayoría ni en ella ni en el mundo».

«Dañan más a la paz los temblores de París y Londres que las audacias de Roma y Berlín».

«Queremos que sea nuestra Internacional la que, con la mirada en España, ponga en pie al proletariado de todo el mundo para que diga: «¡Basta!»».

«En estos momentos hay que olvidar todo lo que separe y recordar todo lo que una».

«Dentro de nuestro Partido nadie es nada, porque el Partido lo es todo».

«Es necesario liquidar un período de recelos. Sé lo que cuesta, pero sé lo que vale, que es bastante más de lo que cuesta».

«Queremos mantener el contacto con las Juventudes para que aprendan las doctrinas y las prácticas socialistas».

«Hay que preguntar a la gente: ¿usted desea la unidad? Pues si la desea, tiene que aportar todo su esfuerzo a afianzarla».

«Será el mejor socialista el que sepa quemar y olvidar más agravios».

Sección de Transporte Marítimo (C. N. T.-I. T.)

Convoca a todos sus afiliados a una asamblea general extraordinaria para el día 23 del corriente, a las cinco y media de la tarde en primera convocatoria y a las seis en segunda.

Debido a los asuntos a tratar de gran importancia, los acuerdos se tomarán en firme. 1-2

Casa de Andalucía

Pone en conocimiento de sus asociados que el domingo día 23, a las once de la mañana se celebrará Junta general extraordinaria para tratar de asuntos de gran interés para la vida de esta sociedad. El orden del día estará expuesto en el tablón de anuncios.

¡Andaluces y simpatizantes, no falteis! 1-2

LLAR CATALANA

Fem avinent que per causes de força major, resti suspes el concert que, com cada diumenge, havia de tenir lloc el proper dia 23 a las 11 del matí.

Assabentem a tots els associats s'abstinguin d. demanar invitacions per a amics, puix s'ha resolt deixar sense efecte la mica de tolerància que hi havia establerta sobre el particular, per tal d'evitar tota mena de reclamacions.

EL CONSELL DIRECTIU

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9 30 noche
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'30
LUNES a las 6 y a las 9'30

ESTRENO DE ARTE, OTRA VEZ LA MARCA «COLUMBIA»

La preciosa comedia sentimental.

Sucedió una vez

por la incomparable CLAUDETTE COLBERT, con MELVYN DOUGLAS Y MICHAEL BARTHEET (Habla en español)

Muy pronto: EL DIABLO EN BOTELLADO, gran película de técnica moderna, hablada en español. EL SECRETO DE V. VIR, pronto. EL SECRETO DE VIVIR lo mejor.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45
MARTES a las 6 y las 9'30

GRANDIOSO PROGRAMA EMOCIONANTE

El drama de aventuras es el mar, de gran interés:

Aventura trasatlántica por la encantadora estrella NANCY CARROLL

y el gran poema maternal de amor y sacrificio

SUBLIME MENTIRA

por PAULINE LORD, BASIL RAIHBONE, WENDY BARPIE, BILLIE BURKE

En la zona del Ebro, fué rechazado un golpe de mano enemigo y en el frente de Extremadura conquistamos la cota 398

Las conversaciones anglo-italianas tienen lugar en forma sospechosa y poco clara.— Ahora se dice, a manera de globo sonda, que Mussolini se conformaría (?) con ejercer un mandato sobre Mallorca e Ibiza

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la mañana de ayer fué totalmente rechazado un golpe de mano enemigo a nuestras posiciones de la zona del Ebro.

EXTREMADURA.—En el sector de Puebla de Alcocer nuestras tropas conquistaron brillantemente la cota 398.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

En la mañana de hoy 10 trimotores italianos Savoia 81 han bombardeado varios puntos de la costa Norte de Cataluña.

A las 8:35 varios hidros han bombardeado la zona portuaria de Barcelona.

Informes de las pérdidas sufridas por la aviación en los frentes de España

Barcelona 18.—La superioridad cualitativa de la aviación republicana ha estado definitivamente en razón a la superioridad cuantitativa de la de los rebeldes. En el curso de los últimos meses, el valor del Ejército del Aire leal, tanto en el ataque como en la defensa, no ha cesado de acrecentarse.

El resumen de las pérdidas de aviones en la segunda quincena de Septiembre y la primera de Octubre es el siguiente:

Segunda quincena de Septiembre: 35 pérdidas rebeldes contra 10 leales.

Primera quincena de Octubre: 62 pérdidas rebeldes contra 10 leales.

Este informe resumen resulta de la estadística siguiente:

Los rebeldes han perdido del 15 al 30 de Septiembre:

Quince Fiats de caza, monoplanos; 5 Messerschmidt de caza, monoplanos; 2 Henschel 124, bi motores, aviones de bombardeo rápidos; un Heinkel 111, bimotor, avión de combate; un Savoia Marchetti S-81, trimotor pesado de bombardeo.

En total 24 aparatos, contra siete aviones de caza republicanos, de los que se salvaron las tripulaciones de dos de ellos.

Los rebeldes han perdido del 1.º al 15 de Octubre:

Veinte y dos Fiats de caza, monoplanos; 9 Messerschmidt de caza, monoplanos; 5 Heinkel 51 de caza; 3 Henschel 124, bimotor de bombardeo rápido; 2 Savoias Marchetti S 81, trimotor pesado de bombardeo; 1 Fiat B. R. 20, bimotor de bombardeo pesado; 1 Fiat de caza, monoplano, que aterrizó en campo republicano.

En total: 43 aparatos rebeldes. Contra siete aparatos de caza republicanos, de los que se salvaron las tripulaciones de tres de ellos.—(A. E.)

Noticias varias de la España leal

Barcelona 20.—Ha llegado un grupo de españoles evadidos de la zona facciosa después de

pasar por graves peligros. Entre los llegados figuran muchachos de 16 a 20 años, naturales de Aragón, Asturias y Canarias.—(Febus).

Barcelona 20.—El Jefe del Gobierno doctor Negrín ha sido visitado por la Comisión Internacional encargada de vigilar la retirada de voluntarios de la zona leal. Todos los visitantes vestían de uniforme. La entrevista ha sido larga.—(Febus).

Cartagena 20.—En el pueblo de Aljorra ha sido descubierto un importantísimo depósito de viveres de todas clases, piezas de repuesto de autos y medicamentos. Con todo ese bagaje de artículos, traficaba el vecino Antonio Mira, al cual le han sido hallados sellos y documentación de determinada unidad militar.—(Febus).

Albacete.—Ha sido detenido el alcalde de Villapalacios por no proceder a la detención de un desertor, facilitándole además un salvoconducto para trasladarse a otro pueblo.—(Febus).

El Gobernador de Valencia emprende una enérgica campaña de moralidad pública

Valencia 20.—El Gobernador, decidido a extirpar la prostitución, ha emprendido una enérgica campaña en pro de la moralidad pública. En breve funcionará un dispensario filocomio, al cual serán conducidas por la Policía las mujeres que se hallan atacadas por enfermedades específicas. Saldrán del establecimiento citado cuando hayan sanado y después serán amparadas por las autoridades.—(Febus).

La organización de la Base Naval de Cartagena, ha producido asombro a los técnicos extranjeros

Madrid 20.—El Jefe del Arsenal de Cartagena que ha llegado a esta capital, ha hablado elogiosamente de nuestra marina. La organización actual de la Base Naval de Cartagena ha dicho, ha producido asombro a los técnicos ingleses y franceses que han acudido a visitarla.—(Febus)

El proceso de los inculcados del P. O. U. M.

Barcelona 19.—Al final de la sesión del martes, el Fiscal ha aportado diferentes documentos que vienen a corroborar irrefutablemente los cargos en que se funda la acusación, especialmente una carta dirigida por uno de los dirigentes del Comité Ejecutivo del P. O. U. M., Jorge Arquer, a un cierto Pelegrin, antiguo Fiscal de la Audiencia de Lérida, también miembro del P. O. U. M. En esta carta, Arquer encargaba a Pelegrin de organizar en Lérida una Sección de Falange Española. Esta carta, así como otros documentos, fueron presentados por el Fiscal al Presidente del Tribunal solicitando la correspondiente autorización para que fueran unidos a la causa. Después de deliberar con los cuatro restantes magistrados, el Presidente accedió a la demanda del Fiscal y anunció que los inculcados serían interrogados mañana con respecto a estos nuevos documentos.

Seguidamente se dió lectura a una declaración de un agente de Policía relativa a la exportación de plata y objetos de arte a Francia, llevada a cabo por miembros del P. O. U. M.

A continuación se procedió al interrogatorio del testigo don Manuel Irujo, ex ministro de Justicia de la República española y jefe del Partido Nacionalista vasco. Don Manuel Irujo declaró que durante la instrucción del proceso del P. O. U. M. del que se ocupó en su calidad de ministro de Justicia, los acusados fueron beneficiados con todas las garantías que la ley les ofrece.

El señor Irujo agregó que había recibido la visita de delegaciones extranjeras venidas para consultarle con respecto al asunto del P. O. U. M. «Yo les he dado la seguridad de que la Justicia republicana pronunciaría su sentencia de manera imparcial y que los acusados disfrutaban de todas las garantías. Pero me he opuesto a que un abogado extranjero viniera a defender a los procesados en un asunto puramente español, porque consideraba esto como una ofensa a la Justicia española, ya que la defensa poseía todas las prerrogativas que la ley señala y yo quise que los acusados fuesen juzgados con arreglo a la ley».

El señor Irujo afirmó a continuación que los acontecimientos de Mayo, dirigidos por el P. O. U. M., habían ocasionado un gran daño a la República.—(A. E.)

¡Falta que nos conformemos nosotros!

Parece que Mussolini se conformaría con ejercer un mandato sobre Mallorca e Ibiza

Londres 19.—(Del corresponsal especial de la Agencia Española).—La opinión de los medios autorizados londineses, es que las conversaciones anglo-italianas de Roma progresan muy lentamente y sin conseguir nada. Según informaciones de buena fuente, los italianos se muestran muy intransigentes y el Conde Ciano no tiene la menor intención de cubrir las formas con una apariencia de conciliación.

El Gobierno inglés estaría dispuesto a aceptar la retirada de diez mil voluntarios como justificante de la ratificación del pacto anglo italiano, pero Italia agregaría a esto una condición más: el reconocimiento de su derecho de control—pudiera ser bajo la forma de un mandato—sobre Mallorca e Ibiza.

En lo que con ciera a la retirada de los soldados italianos, el hecho de que se haya aplicado a aquellos que llevan más de diez y ocho meses de estancia en España, se explica por la razón de que el tiempo normal de servicio militar es dicho plazo, por lo que se deduce que esta medida ha sido adoptada para dar satisfacción a los italianos mismos.

Ciertos medios tienen aquí la noticia de que la política actual del Gabinete inglés sería la de presionar a Franco para que proponga al Gobierno español un armisticio, que forzosamente estaría concebido en términos inaceptables para el Gobierno Negrín, el cual al rehusarla, permitiría presentar a Franco como dispuesto a la paz, siendo el Gobierno español quien deseaba la guerra.—(A. E.)

El coronel Villalba ha sido absuelto por el Tribunal Supremo

Barcelona 19.—El coronel Villalba, que fué procesado a consecuencia de la pérdida de Málaga, acaba de ser absuelto por el Tribunal Supremo que ha hecho suya la tesis de la defensa.—(A. E.)

Buques japoneses se presentan repentinamente en Formosa.

La aviación y la D. C. A. chinas abaten a 30 aparatos nipones

Fuente Chen 20.—Cincoenta buques de guerra y varios transportes japoneses, se han presentado repentinamente en Formosa.

En las mediaciones de Cannon han tenido lugar serios con-

bates entre la aviación china y japonesa. La primera con ayuda de las defensas anti-éreas, ha derribado cerca de treinta aparatos nipones.—(Febus).

Las tropas británicas van ocupando la ciudad vieja de Jerusalén

Jerusalén 20.—Las tropas británicas han penetrado en la ciudad vieja, ocupando las calles y efectuando una labor de limpieza, ocupando durante todo el día aunque con lentitud, los barrios musulmanes a excepción del sector en donde están emplazados los santos lugares islámicos.—(Febus).

El Gobierno checo, no ha podido aún convocar la Asamblea para elegir el nuevo Presidente

Praga 20.—A causa de haber terminado las negociaciones con los Estados extranjeros acerca de la delimitación de las nuevas fronteras, el Gobierno se ha visto imposibilitado de convocar la Asamblea Nacional en el plazo previsto por la Constitución para proceder a la elección del nuevo Presidente de la República.—(Febus).

Un evadido de la zona rebelde declara que el 90 por ciento de la población sometida a Franco desea el triunfo de la República

Barcelona 19.—Un madrileño, Carlos Sánchez Mayoral, a quien sorprendió la rebelión en Marruecos donde era soldado, ha conseguido pasar a las líneas republicanas en el sector de Tremp.

Interrogado por los periodistas, les ha manifestado que podía afirmar que alrededor del 90 por ciento de la población de la zona rebelde desea el triunfo de la República y odia profundamente a los invasores extranjeros.

Todos los éxitos de las armas republicanas son acogidos con alegría y a menudo festejados en recepciones íntimas.

Como se le preguntara si los rebeldes españoles eran capaces, en su concepto, de olvidar sus opiniones y sus intereses por patriotismo ante el peligro que la invasión extranjera hace correr a la integridad de España, Sánchez Mayoral contestó que él no lo dudaba, siendo los jefes la única excepción y esto por temor a las responsabilidades que han contraído.—(A. E.)

AVISO

La Dirección del SALON VICTORIA participa a todas las personas que tienen localidades adquiridas para ver la película QUIEREME SIEMPRE, que en breve se anunciarán las dos sesiones últimas en que dicha cinta será proyectada y para las cuales serán válidas dichas localidades.